
CIENCIA Y FE (Segmento # 294)  EL MILAGRO DEL SOL DE FÁTIMA (3ra. parte) 
 
AMIGOS SEAN BIENVENIDOS A UN NUEVO SEGMENTO DE CIENCIA Y FE EN EL 
QUE CONTINUAREMOS HABLANDO DEL MILAGRO DEL SOL DE FATIMA, YA EN SU 
TERCERA PARTE O PRESENTACIÓN. LA SEMANA PASADA EL PROFESOR MULLER 
CITÓ EL ESTUDIO QUE HICIERA DE DICHO MILAGRO EL PADRE STANLY JAKI, 
RELIGIOSO BENEDICTINO Y FÍSICO.  EN ESE ANÁLISIS EL PADRE JAKI TRATA DE 
EXPLICAR EN QUÉ CONSISTIÓ EXACTAMENTE EL MILAGRO, ES DECIR LAS 
CONDICIONES FÍSICAS, ÓPTICAS, ATMOSFÉRICAS QUE LO HICIERON POSIBLE. 
PERO PUDO QUEDAR EN LA MENTE DE NUESTROS OYENTES QUE TAL 
EXPLICACIÓN ERA COMO DIJÉRAMOS, “AGUAR” EL MILAGRO, O SEA 
DESVIRTUAR SU ORIGEN DIVINO, CUANDO EN EL FONDO ESA NO ERA LA 
INTENCIÓN DEL PADRE JAKI. PARA EXPLICARNOS UN POCO MEJOR TODO ESTO 
EL PROFESOR MULLER PENSÓ QUE ERA CONVENIENTE SEGUIR ABUNDANDO EN 
EL TEMA Y ASÍ LO HAREMOS HOY. PARA ELLO LE DOY LA BIENVENIDA AL 
PROFESOR FRANCISCO MÜLLER. ¿CÓMO SE ENCUENTRA HOY, PROFESOR?. 
 
Muy bien, Jorge, todavía disfrutando de un par de semanitas de vacaciones antes de comenzar las 
clases de verano en FIU. Y me alegro que hayas presentado el tema tal y como lo dejamos la 
semana pasada porque, como dijiste, yo me quedé preocupado por eso de que nuestros oyentes 
pudieran pensar que estábamos “aguando” el milagro del Sol de Fátima.  Recuerdo que en el 
Internet, donde leí el estudio que hizo el Padre Jaki del milagro, una lectora, en esos comentarios 
que se suelen añadir a los blogs, criticó al Padre Jaki diciendo:  “el físico le ganó al religioso”. 
 
O SEA, COMO SI LA OPINIÓN CIENTÍFICA DEL PADRE JAKI HUBIERA DESTRUÍDO 
LA VISIÓN RELIGIOSA DEL MILAGRO. 
 
Exacto. Y por eso quisiera aclarar que aquí no hay ni ciencia por arriba de la Fe, ni Fe por arriba 
de la ciencia. Ambos puntos de vista son necesarios. Este es un ejemplo muy bueno, Jorge, para 
reforzar la meta de todos nuestros segmentos de Ciencia y Fe, que es ver cómo, precisamente, se 
armonizan una cosa con la otra.  Ni Fe sin ciencia, ni ciencia sin Fe. 
 
PUES ADELANTE, PROFESOR.  EXPLÍQUENOS DONDE ESTÁ AQUÍ LA ARMONÍA 
ENTRE CIENCIA Y FE. 
 
Se trata, en general, Jorge, de la cuestión de los milagros, no solo el del Sol de Fátima sino de los 
milagros en general. Al final del segmento de la semana pasada yo comenté que la Iglesia 
siempre acude a los expertos en cuestiones de ciencia, sobre todo cuando se trata de un milagro 
biológico, o sea, que tiene que ver con la vida, la salud o la enfermedad de una persona. Por 
ejemplo, en el caso de la virgen de Lourdes del siglo 19 se han erigido los llamados “burós de 
constataciones médicas” para comprobar que, efectivamente, tal o más cual persona ha sido 
curada milagrosamente, y esto hay que confirmarlo habiendo visto el estado de la persona 
enferma, antes del milagro, y exanimándolo después del milagro. 
 
ENTONCES EL PROCESO DEBE SER BASTANTE COMPLICADO Y, SEGÚN CREO 
TODO TIENE QUE TENER LA APROBACIÓN DEL OBISPO DEL LUGAR DONDE 
OCURRE EL MILAGRO. 
 



Exacto. Por eso es un proceso complicado y a veces puede llevar meses y hasta años. Incluso se 
exige que la persona curada se mantenga bien durante un largo período, uno o dos años, para 
comprobar que no hay recaída. En general también se rechazan curaciones nerviosas, o de 
trastornos psíquicos. Nada que tenga que ver con alucinaciones, histerias, hipnotismo, 
autosugestión, etc. 
 
O SEA, TIENEN QUE SER VERDADERAS ENFERMEDADES FÍSICAS, ORGÁNICAS. 
 
Correcto, como el famoso caso en 1875 del belga, Pedro de Rudder,  que le cayó un árbol en una 
pierna, fracturándosela completamente debajo de la rodilla y produciéndole una llaga que 
supuraba constantemente y esto durante ocho años. Era como si la parte de debajo de la pierna 
colgara de la parte de arriba sujetada solo por los tejidos blancos. 
 
¿Y CÓMO SE CURÓ? 
 
Apoyado en dos muletas decidió peregrinar en tren a una capilla de la Virgen de Lourdes en la 
ciudad de Gante en abril de 1875 y ahí, estando en oración, (era muy devoto de la virgen) , se 
sintió totalmente curado. El médico que lo había tratado no podía creerlo. Pero se convenció al 
ver que los huesos dañados no tenían rugosidad alguna. El caso fue tan estruendoso que la 
comunidad médica se dividió con muchas discusiones. Pero Pedro de Rudder logró caminar 
perfectamente todo el resto de su vida (29 años más) y al fin en 1908 una comisión diocesana 
presidida por Mons. Waffelaert declaró la curación como algo milagroso. 
 
O SEA, 23 AÑOS DESPUÉS!!! 
 
Así mismo Jorge. Y este es uno solo de los miles de curaciones que han ocurrido en Lourdes, 
santuario que un padre Jesuita, el padre Pedraz, le llamaba “fábrica de milagros”. Y de estos 
miles solo unos 75 han podido ser examinados rigurosamente, porque el proceso lleva mucho 
tiempo. En esto la Iglesia es extremadamente cuidadosa. 
 
Y OBVIAMENTE, PROFESOR, AQUÍ NO HUBO ALUCINACIÓN ALGUNA. AL QUE LE 
CAE UN ÁRBOL ARRIBA Y LE PARTE UN HUESO EN DOS, ESO SÍ QUE ES ALGO 
BIEN REAL. ENTONCES, PROFESOR, VOLVIENDO AL CASO DEL SOL DE FÁTIMA, 
EN QUÉ SE PARECE Y EN QUE SE DIFERENCIA ESE MILAGRO BIOLÓGICO, 
FISIOLÓGICO, ORGÁNICO, DE PEDRO DE RUDDER EN UNA CAPILLA DE LA 
VIRGEN DE LOURDES,  DEL MILAGRO PURAMENTE FÍSICO DEL SOL EN FÁTIMA? 
 
Tú lo has dicho, Jorge, uno es biológico, o sea, una curación, y el otro es puramente físico. Cristo 
Nuestro Señor realizó en Palestina  milagros de los dos tipos: curaciones, numerosas, de lepra, de  
ceguera, de hemorragia, de cojera, de parálisis, hasta de resurrecciones, (Lázaro, la hija de Jairo, 
el hijo de la viuda de Naím) y también muchos milagrosos puramente físicos: la conversión del 
agua en vino; la multiplicación de los panes, el caminar sobre las aguas, calmar la tempestad, la 
transfiguración y por supuesto el milagro de los milagros: su propia Resurrección.  Tantos fueron 
los milagros que realizó que Cristo pudo ponerlos como prueba de su misión divina, de su venida 
como enviado del Padre.  
 
SI, ES EN EL EVANGELIO DE SAN JUAN, 10/37 AL 38 DONDE JESÚS LES DICE A LOS 
JUDÍOS,  “SI NO HAGO LAS OBRAS DE MI PADRE, NO ME CREÁIS, PERO SI LAS HAGO 



[O SEA, LOS MILAGROS], AUNQUE A MI NO ME CREÁIS CREED AL MENOS POR LAS 
OBRAS, Y ASÍ SABRÉIS Y CONOCERÉIS QUE EL PADRE ESTÁ EN MI Y YO EN EL PADRE” 
 
Y cuando los discípulos de Juan Bautista le preguntaron a Jesús en San Mateo 11/2 al 5, “¿eres 
Tú el que ha de venir o debemos esperar a otro? Jesús les respondió: “Id y decid a Juan lo que 
habéis visto y oído: los ciegos ven y los cojos andan, los leprosos son curados y los sordos oyen, 
y los pobres reciben la Buena Nueva” . Aquí se ve, Jorge, la intención evangelizadora de los 
milagros, para mostrar la compasión y el amor de Dios, y para demostrar su poder y dominio 
sobre toda la Creación. Pero jamás Cristo hizo un milagro para entretener a las masas… 
 
O SEA, NO ERA UN MAGO, NI UN PRESTIDIGITADOR. 
 
Por eso se negó a hacer milagros ante Herodes. Ese “zorro”, como el mismo Cristo lo llamó en 
una ocasión, lo que quería era divertirse, ver un espectáculo, un show de magia, sin conexión 
alguna con la Fe, con la Gracia de Dios y mucho menos con la conversión. 
 
POR ESO EL SEÑOR TAMBIÉN LLAMÓ PERVERSA A LA GENERACIÓN QUE LO 
ÚNICO QUE QUIERE VER SON “SIGNOS” SIN COMPROMISO CON LA FE NI CON EL 
CAMBIO DE VIDA. 
 
Exacto. Los milagros de Cristo siempre señalan, son signos del Reino de Dios. Pero justamente 
ese NO ES el caso de Fátima. El milagro del Sol no fue un “show” no ocurrió sino hasta la 
SEXTA aparición, o sea, que pasaron SEIS meses en que la Virgen repetidas veces insistía en el 
mensaje de conversión, en dejar de ofender a Dios para que terminara la guerra, en ofrecer 
sacrificios y el rezo del santo rosario para la conversión de los pecadores. 
 
Y EL MILAGRO, O LOS MILAGROS EN GENERAL, PROFESOR, ¿SON PRODUCTO DE 
LA FE O ESTAN DESTINADOS A PRODUCIR LA FE DEL CURADO?  O SEA, ¿LA FE ES 
CONDICIÓN PARA QUE HAYA MILAGRO O AL CONTRARIO, EL MILAGRO ES LO 
QUE CAUSA LA FE DEL CREYENTE? 
 
Buena pregunta, Jorge. Yo diría que las dos cosas. En la Sagrada Escritura vemos las dos 
situaciones. Como dijimos arriba Cristo mismo puso sus milagros para motivar a sus discípulos y 
seguidores a creer en El. 
 
SI, RECUERDO QUE TRAS EL MILAGRO EN LAS BODAS DE CANA, DONDE CRISTO 
CONVIERTE EL AGUA EN VINO,  EL EVANGELISTA DICE ESCUETAMENTE: “Y SUS 
DISCÍPULOS CREYERON EN EL”. 
 
Como si antes no hubieran creído. Pero en otras ocasiones no pudo hacer milagros, por ejemplo 
en su pueblo natal, Nazareth, por la falta de Fe de sus conciudadanos. En muchos casos Cristo le 
decía a la persona curada: “Tu Fe te ha salvado”. Ves, se entralazan las dos cosas. Los milagros 
nos invitan a la Fe, pero también la Fe invita a Dios a hacer el milagro. No se si me expreso bien. 
 
CREO QUE SI, PROFESOR, PORQUE LA PALABRA “INVITACIÓN” ES ESO, UNA 
SUAVE MANERA DE DIOS PARA LLEVARNOS A LA FE. NO ES UNA COACCIÓN QUE 
SE NOS IMPONE. CRISTO JAMÁS IMPONE SU MENSAJE.   
 



Como cuando dice: “Si alguno quiere ser mi discípulo, que tome su cruz y me siga”. Y como le 
dijo al joven rico, “Si quieres ser perfecto, vende todo lo que tienes y dáselo a los pobres”. 
 
EN OTRAS PALABRAS, QUE EL MILAGRO, AUN EL MAS ESPECTACULAR DE 
TODOS, REQUIERE LA BUENA VOLUNTAD DEL QUE LO VE. ES UNA INVITACIÓN A 
LA FE, NO UN ARGUMENTO DE TRINCHERA IRREFUTABLE 
 
Por supuesto, por eso estando Cristo en la cruz los fariseos reconocieron que había hecho 
muchos milagros pero a pesar de eso nunca creyeron en El. Incluso trataron  de desprestigiarlo 
diciendo: “A otros salvó y El mismo no ha podido salvarse. Que baje de la cruz y entonces 
creeremos en El”.  
 
Y LO MISMO PASARÁ ENTONCES CON EL MILAGRO DEL SOL DE FATIMA. 
MUCHOS CREYERON QUE VENÍA DE DIOS Y ACEPTARON EL MENSAJE DE LA 
VIRGEN .  PERO OTROS, COMO LOS INCRÉDULOS ANTICLERICALES DEL 
GOBIERNO, LO VIERON PERO SEGUÍAN INCREDULOS. 
 
No dudo que algunos se hayan convertido, pero no tengo datos específicos.  
 
Y PARA CONCLUIR, PROFESOR, ¿CÓMO QUEDA FINALMENTE LA “EXPLICACIÓN” 
DEL PADRE JAKI, SOBRE EL MODO COMO LOS CRISTALITOS DE HIELO EN LA 
ATMÓSFERA, MOVIDOS DE UN MODO EXTRAORDINARIO POR DIOS O POR  SUS 
ÁNGELES, HICIERON APARECER QUE EL SOL SE MOVÍA, Y QUE DESPEDÍA VARIOS 
COLORES, Y QUE SE ACERCABA A LA TIERRA Y DESPUÉS VOLVÍA A SU LUGAR? 
 
Pues que dicho fenómeno ciertamente es inexplicable. Si el Sol se hubiera movido se hubiera 
destruido la Tierra y el sistema solar completo. El milagro está en que todos esos fenómenos se 
combinaron localmente y solamente en el cielo y la lluvia en Fátima y en que coincidió con la 
promesa de la Virgen hecha a Lucía meses antes de que haría un milagro PARA QUE TODOS 
CREYERAN.  Y así el milagro visto por 70000 personas, incluyendo los incrédulos, certificaba 
a la vez el origen divino de las apariciones de Fátima y la importancia suprema de su mensaje de 
Fe, mensaje de conversión personal, de oración y de intercesión por los pobres pecadores y por la 
paz del mundo. 
 
 
Y CON ESTAS PALABRAS DE PROMESA, DE CONSUELO Y DE CONFIANZA EN LA 
VIRGEN MARÍA, NUESTRA SEÑORA DEL ROSARIO DE FÁTIMA, QUERIDOS 
OYENTES, TERMINAMOS POR HOY ESTE SEGMENTO DE CIENCIA Y FE.  TENGAN 
TODOS MUY BUENOS DÍAS. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 


